

**OPINIÓN****RAÚL AVILEZ
ALLENDE****SABER POLÍTICO**

Layneze regido por su pasado

El golpe de Estado que el presidente Ernesto Zedillo dio al Poder Judicial Federal el 31 de diciembre de 1994, al desaparecer la Suprema Corte e instaurar una nueva, con el voto a favor del PRI y del PAN, sigue teniendo consecuencias. Una de ellas, es el reciente freno que un solo Ministro, Javier Laynez Potisek, le impuso al Plan B de la reforma electoral, imponiéndose frente al Poder Legislativo y en temas electorales sobre los que no procede solicitar la inconstitucionalidad.

Fue en 1994 cuando Zedillo mandó a su casa a los ministros de la Corte que, por cierto, eran 26 y tenían un nombramiento vitalicio de los presidentes Luis Echeverría, José López Portillo, Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari. Una herencia que Ernesto Zedillo no quería tener.

Este golpe fue avalado por una abrumadora mayoría priista y con los votos panistas que le quisieron dar un trozo de legitimidad ante el rechazo de la izquierda encabezada por Cuauhtémoc Cárdenas y en el Senado de la República por los senadores Heberto Castillo Martínez y Félix

Salgado Macedonio.

El resultado fue una SCJN que, si bien no era completamente a modo del presidente Ernesto Zedillo, sí era más independiente de su antecesor Carlos Salinas, quien buscaba perpetrarse en el poder más allá de su sexenio, al estilo de Plutarco Elías Calles durante el Maximato.

Pero lo más importante es que se reconstruyó al Poder Judicial, con un nuevo diseño institucional, menos ministros (11), no vitalicios, nuevas facultades y cierta autonomía mientras no trastoque o afecte algún interés presidencial o de la oligarquía dominante. Los resultados de esa decisión autoritaria tuvieron consecuencias diversas, algunas positivas y otras negativas que trascienden hasta nuestros días, como la forma en que se eligen a los ministros, muy a modo del poder en turno.

Es el caso del Ministro Javier Laynez Potisek, con estudios de postgrado en París, quien fue Procurador Fiscal de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, Consejero Jurídico Adjunto de Calderón, Subprocurador en la PGR de Vicente Fox, Consejero Jurídico Adjunto de Ernesto Zedillo y Fox, y Director de Normatividad en la SEP con Carlos Salinas de Gortari.



¿Un Ministro con esta historia puede decir que es independiente, imparcial y que no representa los intereses de quienes lo pusieron ahí en el 2015? Sobre todo, cuando la decisión que tomó se ve muy forzada y contraviene la Carta Magna.

Esta decisión de un Ministro, que no de toda la SCJN, pone en el centro del debate la urgencia de llevar a cabo otra reforma judicial que termine de darle al Poder Judicial la autonomía e imparcialidad que tanto necesita México. Se requiere que abone, que nutra, que dirima y resuelva libremente, y ahí es donde entra el Plan C del presidente Andrés Manuel.

Ni un voto a los conservadores, dijo el Presidente. Solo así se contará con una mayoría calificada que permita reformar las instituciones que, desde el siglo pasado, tienen secuestradas los partidos al servicio de la oligarquía. El INE sí se toca y la SCJN también.

ENTRE GITANOS

EL COLOR DEL INE

Desde su creación y hasta el 2018, el INE ha estado bajo el control del presidente en turno. Estos últimos 4 años, López Obrador ha tenido al órgano elec-

toral en contra, pero esto está a punto de cambiar con la llegada de las y los nuevos consejeros. Los analistas y políticos que los sexenios anteriores no vieron nada, ahora gritan que el INE no se toca.

EL GABINETE DE SHEINBAUM

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum dijo que ya se vio como presidenta y destapó a los primeros integrantes de su Gabinete, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López. A Marcelo ya lo había destapado en la Cámara de Diputados Federal la diputada Marisol García Segura, quien le gritó que sería buen Canciller en el 2024. Parece que sí la escucharon.

DÍA DEL NIÑO Y DE LA NIÑA

En el Congreso de la CDMX ya les urge recibir el apoyo económico para realizar los eventos con motivo del Día del Niño en sus respectivos distritos. A ver si los panistas no terminan obsequiando juguetes, pero en el Estado de México.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com